



みました。ついに、阿弓流為は十数年に及ぶ激戦に疲弊した郷民を憂慮し、同胞五百余名を従えて田村麻呂の軍門に投降しました。

田村麻呂将軍は阿弓流為と母禮を伴い、京都に帰還し、敵将ながら両雄の武勇と人物を惜しみ、東北經營に登用すべく政府に助命嘆願しました。しかし、あまりの勢力を恐れた公家達の反対により阿弓流為と母禮は、田村麻呂の悲願空しく802年8月13日河内国で処刑されました。

1994年、坂上田村麻呂の開基と伝わる清水寺境内に、平安建都1200年の節目の年に、この顯彰碑が建立されました。

『水平社創立の地』

4年ぶりの開催で、京都市での研修は3回目でした。人権ボランティアガイドの酒井源弘さんに、たくさんのお話を用意していただき、各所で詳しい説明を聞きながら、ゆっくり見学することができました。空模様の心配をしていましたが、残暑厳しい日となりました。

人 学	権 習	現地研修
日 程	8月 25日(金)	
見学先	京都市内	
	・水平社創立の地	
	・清水寺	
	・東寺	
参加者	28名	

東寺には「散所奉仕」と呼ばれる人々がいて、境内の掃除や築地の修理、諸門の警護等の仕事に従事しています。散所とは、平安時代中期ごろから室町時代にかけて、莊園領主の領地の一部に定住することを認められて年貢の代わりに

見学しただけではわから
ないのでですが、説明を聞いて
資料や文献を読んでみると、
次のようなことがわかりま
した。

《東寺》

みました。ついに、阿弓流為
は十数年こ及び数度こ度々
参りました。

左京区岡崎にあるロームシアター京都（京都会館）の敷地内に、二枚の石板を平行にしてた形の記念碑が建っています。



4年ぶりの開催で、京都市での研修は3回目でした。人権ボランティアガイドの酒井源弘さんに、たくさん資料を用意していただき、各所で詳しい説明を聞きながら、ゆっくり見学することができました。空模様の心配をしていましたが、残暑厳しい日となりました。

1922年3月3日、この地にあつた岡崎公会堂に全国の被差別部落の代表者が約3千人集まつて、「全国水平社創立大会」が開かれました。そこで読み上げられたのが、奈良県御所市出身の西光万吉さんが草稿を書かれた『水平社宣言』です。

して続いていました。
「このままでは自然に差別はなくならない。自分たちが自ら立ち上がりつて真の部落解放をめざす。」という考えを持つ人たちへの呼びかけで、「全国水平社創立大会」は開かれました。

「全国に散在する特殊部落民
よ団結せよ。」（中略）
兄弟よ、吾々の祖先は自由、
平等の渴仰者であり、実行者
であつた。陋劣なる階級政策
の犠牲者であり男らしき産業
的殉教者であつたのだ。（以
下省略）

酒井さんによると、水はど
んな容器に入れても水平を保
つように、水平社という言葉
には、自由と平等の意味が込
められています。

動物の皮を剥ぐ、処刑場の
後始末をする、大きな石を動
かすなど、ケガレ（不淨）につ
ながる仕事をする人たちは、武
士の支配に苦しんでいた百姓
や町民の不満の「はけ口」に
されました。

江戸時代にこうして生まれ
た差別や偏見が、明治、大正

『水平社宣言(現代語版)』

われわれは自分自身を
低く見たり、臆病になつたりして、これまでたくましく生きてきた祖先をはずかしめたり、人間の尊厳をおかしたりしてはならない。人の世がどんなに冷たいか、人間を大切にすることが本当はどんなことであるかをよく知っているからこそ、われわれは、心から人生の熱と光を求め、その実現をめざすものである。

水平社はこのようにして生まれた。

人の世に熱あれ、人間に光あれ。

大正11年3月

水平社

清水寺境内の南苑に、阿弓流為と母禮の顯彰碑が建立されているのをご存じでしようか。この石碑についての説明は次のとおりです。

《参加者の感想より》（郡板井）

「人権ゆかりの地」という視点で3か所の名所を巡りましたが、ガイドさんの説明を聞いて、今まで知らなかつたことや、考えさせられることがたくさんありました。全国水平社創立大会から100年を過ぎた現在、果たして差別のない社会になつてゐるでしょうか。

A photograph showing a group of tourists from behind, looking up at the massive, dark wooden Five-story Pagoda of Hōryū-ji. The pagoda has five distinct tiers and is set against a bright blue sky with scattered white clouds. Some tourists are holding cameras to capture the scene.

雑役を務めた人や、その居住地をさしました。そして戸時代にかけては、特に賤視された人々の一部ならびにその集住地をさす語として流布・定着したと見られます。東寺だけではなく他の権門（公家・武家・寺社）に従属するかたちで各地に散在しており、散所奉仕は、人であるにも拘わらず物のようにやり取りされていたそうです。

（参考）
《参加者の感想より（部抜粋）》

われわれは自分自身を
低く見たり、臆病になつた
りして、これまでたくまし
く生きてきた祖先をはずか
しめたり、人間の尊厳をお
かしたりしてはならない。
人の世がどんなに冷たい
か、人間を大切にすること
が本当はどんなことである
かをよく知っているからこ
そ、われわれは、心から人
生の熱と光を求め、その実
現をめざすものである。

水平社はこのようにして
生まれた。

人の世に熱あれ、人間に
光あれ。

大正11年3月

水平社

